
CLUB TRE EMME 

 

CONVENZIONE NAZIONALE 

 

ROMA 29 gennaio 2024 

 

Lunedì 29 gennaio 2024 alle ore 10.30, nei locali del Circolo Ufficiali Marina Militare di Roma, si 

tiene la Convenzione Nazionale del Club Tre Emme per discutere il seguente O.d.G.: 

 

1. Introduzione della Presidente Nazionale. 

2. Importanza del rispetto dei ruoli, della centralità nella vita associativa dello Statuto e delle 

finalità dell'associazione. 

3. Direttivi sedi periferiche, importanza dell'alternanza e del rispetto dei meccanismi delle 

elezioni. 

4. Adeguamento terminologia. 

5. Valutazione della possibile modifica della delibera n.4 bis della C.N. 2013 relativa 

all'integrazione dell'art.4 dello Statuto e dell'art.6. 

6. Valutazione ed eventuale modifica dell'art.15 dello Statuto. 

7. Resoconto Presidenti Sedi. 

8. Resoconto Presidente Nazionale. 

9. Varie ed eventuali. 

 

Sono presenti le Rappresentanti di tutte le sedi del Club come di seguito indicato: 

 

Sede di La Spezia- * Amelia De Gregorio Manfredini (Presidente), * Ornella Corsi La Maestra 

(Vicepresidente), * Maria Pia Artino (tesoriera), * Germana Roncarolo Balzano (Consigliera). 

Sede di Livorno- * Mariarosaria Liscio Sonzogni (Presidente), * Barbara Biasco (Socia). 

Sede di Taranto- * Rossella Suatori Teodori (Presidente). 

Sede di Venezia-* Maria Teresa Borza Pironi (Tesoriera), * Ornella Di Leo Acinapura (Garante), 

* Lidia Zanelli (Socia). 

Sede di Roma- * Donatella Arnone Piattelli (Presidente Nazionale), * Emanuela Prosperoni Facca 

(Vice presidente), Cinzia D'Ambrogio Ciocca (Segretaria), Manola Purisiol Rollo (Tesoriera),  

*Annateresa Bianchi Ciaralli (Consigliera). 

Rappresentanti dell'Assemblea delle socie di Roma: * Rossella Panella,* Barbara Mazzola Sarto. 

Garanti Clelia Cafiero Biraghi, Savina Dosi Martinotti, Lucia Vacante Gulisano, Francesca Paola 

Catania Salvagnini, Vittoria Guadagno Bertolucci. 

N.B. * per tutte l'asterisco indica i membri del Direttivo (sino ad un massimo di tre e le 

rappresentanti dell'Assemblea (sino ad un massimo di due) con diritto di voto. 

Si ricorda che le delibere della C.N sono vincolanti per tutte le Sedi, anche per quelle che non 

abbiano inviato alcuna delegata. 

 

NUMERO VOTANTI: 15 (quindici) 

 

Punto n° 1 dell'odg.  

La Presidente Nazionale dà il benvenuto a tutte le signore presenti e comunica loro che alle ore 

12.30 ci sarà una pausa per il pranzo e che la Presidente Onoraria signora Credendino ed il CSMM  

ci raggiungeranno per il caffè. Inoltre designa la signora Emanuela Facca segretaria della 

Convenzione. 

La Presidente Nazionale ringrazia le socie membri dei Consigli Direttivi delle sedi periferiche per 

l'ottimo lavoro svolto in questo ultimo anno, anche se è consapevole che nonostante tutto l'impegno 

da loro profuso ci sia ancora la difficoltà di avere nuove socie ma soprattutto di reperire candidature 



per costituire i nuovi direttivi. Ciò determina una scarsa alternanza nei ruoli ed anche molta 

stanchezza per i membri dei Direttivi che sono costretti a rimanere in carica per periodi più lunghi 

di quelli stabiliti nello Statuto. L'associazione quindi ha bisogno di farsi conoscere nell'ambito della 

Marina, soprattutto tra le signore più giovani. Bisogna comprendere quali siano le necessità delle 

famiglie e delle mogli di marina di oggi, creando un punto d'incontro con il personale militare. 

Punto n° 2 dell'odg.  

La Presidente Nazionale ricorda a tutte le socie presenti l'importanza dello Statuto per il buon 

andamento del Club. La nostra Associazione ha raggiunto il traguardo di 30 anni di vita grazie alla 

presenza di questi importanti 27 articoli e dei relativi regolamenti che ne permettono il regolare 

funzionamento. Lo Statuto indica tutti i ruoli che sono tutti ugualmente importanti e necessari per il 

corretto svolgimento della vita associativa e che rivestono tutti la medesima importanza. In 

particolare sono importanti le socie senza le quali l'associazione non ha motivo di esistere. Un 

aspetto molto importante è la comunicazione che deve esistere tra le Presidenti delle sedi periferiche 

e la Presidente Nazionale, essendo quest'ultima l'unica responsabile di tutte le attività del Club, sia 

in sede civile che penale.  

Punto n° 3 dell'odg.   

La Presidente Nazionale ricorda che tutti i direttivi sia della sede centrale che di quelle periferiche 

sono giunti alla fine del loro mandato e quindi, entro il mese di febbraio, si dovranno indire le 

elezioni per rinnovarli. Precisa inoltre che nelle sedi di Venezia, Taranto e Livorno, per gli effetti 

della pandemia di Covid, la durata dei direttivi è andata ben oltre il biennio previsto dallo Statuto. 

La Presidente Piattelli inoltre ricorda che nella Convenzione del 2023 è stata approvata la possibilità  

di adottare a titolo sperimentale per un anno il voto per corrispondenza oltre che in presenza. La 

scheda elettorale votata dovrà pervenire in busta chiusa anonima, contenuta dentro la busta di 

trasmissione sulla quale devono essere indicati il mittente e il destinatario nei sette giorni precedenti 

al giorno stabilito per le elezioni (direttiva PN da CN 2023). A questo proposito prende la parola la  

Presidente della sede di La Spezia signora Manfredini che comunica che, pur essendo alla fine del 

loro mandato biennale, non hanno ricevuto neanche una candidatura. Eppure c'è stato un notevole 

aumento di socie iscritte, dalle 49 del 2021 alle 104 del 2023, grazie al grande impegno profuso. Le 

socie apprezzano molto le attività e gli eventi che vengono organizzati ma non vogliono impegnarsi 

nel ricoprire dei ruoli attivi nell'ambito direttivo. Quindi chiede come devono comportarsi, qualora 

non si trovino candidature, per permettere la giusta alternanza. La P.N. risponde citando l'art. 25 

comma a) che recita: ”In assenza di candidature il C.D. può essere riconfermato in carica 

annualmente per le sedi periferiche su decisione del Presidente Nazionale e per la sede centrale su 

decisione del Presidente Onorario.” Precisa altresì che tale disposizione può essere applicata 

soltanto nel caso in cui il direttivo sia in carica per la durata massima prevista dallo Statuto e non 

per periodi superiori. La Presidente Piattelli comunica che anche il suo direttivo di Roma si trova 

nelle stesse condizioni, quattro membri su cinque sono alla fine del mandato biennale e non è 

arrivata ancora alcuna candidatura. Prende quindi la parola la Presidente della sede di Livorno 

Maria Rosaria Liscio per comunicare che si sono candidate 3 socie che potranno formare un nuovo 

Direttivo. La Presidente Teodori della sede di Taranto ci comunica che non ci sono candidature 

perchè le socie vorrebbero che lei continuasse ad essere la Presidente per un altro anno. La P.N 

ritiene che nella sede di Taranto non si possa applicare la norma dell' art. 25 dello statuto perchè la 

Presidente Teodori fa parte già da quattro anni di Direttivi. Quindi è assolutamente necessario 

trovare delle nuove candidate per evitare il congelamento della sede (art. 25 comma c). Analoga 

situazione si trova nella sede di Venezia che dovrà attivarsi per il reperimento di socie disponibili a 

candidarsi. La P.N consiglia di ricordare a tutte le socie che la durata dell'incarico in un direttivo è 

tornata ad essere annuale e, inoltre, se ritenuto necessario, è previsto un affiancamento del vecchio 

direttivo con il nuovo, per un periodo di tre mesi, allo scopo di rendere il nuovo incarico meno 

gravoso. 

 

 



Punto n° 4 dell'odg.   
Questo argomento viene affrontato in seguito alla lettera inviata dalla Presidente Onoraria il 28 

settembre 2023, in occasione della festa del trentennale della nascita del Club Tre Emme. In tale 

missiva si auspicava di far entrare nella nostra Associazione non soltanto le mogli o i mariti di 

ufficiali della Marina Militare ma più in generale tutti i partner, quindi tutti i soggetti che, pur non 

essendo legati da un rapporto matrimoniale di tipo tradizionale, hanno una relazione stabile con 

uomini o donne ufficiali di Marina. Quindi la Presidente Nazionale propone di modificare l'art.4 

delle direttive della P.N. per la lettura dello Statuto, introducendo la parola PARTNER in questo 

modo: “Tra i soci possono essere annoverati i consorti delle donne ufficiali o comunque 

partner, figure che non erano presenti al momento della stesura dello Statuto fino ad ora in 

vigore.” 

La modifica del suddetto articolo viene approvata all'unanimità (DELIBERA N° 1/24) 

Punto n° 5 dell'odg.   
La Presidente Piattelli comunica che questo argomento è stato proposto dalla sede di La Spezia che 

richiede di accettare le signore ufficiali nubili o non coniugate con ufficiali di Marina, non più 

come ospiti ma come socie ordinarie. Attualmente viene applicata la direttiva della C.N. 2013 4 

bis che recita “La signora ufficiale può fare domanda di ammissione all'Associazione in qualità di 

socia ordinaria, se coniugata con un ufficiale di Marina in servizio permanente effettivo, senza 

distinzione alcuna dalle consorti di cui all'art.2 dello Statuto. Se nubile o non coniugata con un 

Ufficiale di Marina, sarà gradita ospite delle Presidenze, senza il pagamento della quota annuale”. 

Dopo un attento esame sulla necessità di modificare l'articolo in questione, si ritiene che la signora 

ufficiale non possa essere considerata socia ordinaria del Club Tre Emme, perchè è già socia 

ordinaria del Circolo Ufficiali e può avvalersi di altri organismi all'interno della Marina Militare che 

la possono aiutare nei trasferimenti o in altri momenti critici della sua professione. E' allora più 

giusto considerarla una Frequentatrice che può partecipare a tutte le nostre attività, usufruire di tutti 

i nostri corsi o servizi, ma non ha diritto di voto e di parola, né può aspirare a ricoprire cariche 

sociali. Sentito il parere dei presenti, si passa alla votazione e si delibera, con la maggioranza 

dei voti (tredici) ed i voti contrari delle socie delegate dell'assemblea di Roma, le signore 

Panella e Sarto, di non modificare l'art. 4 bis della C.N. 2013. (DELIBERA N.° 2/24) 
La Presidente Manfredini della sede di La Spezia chiede anche la modifica della delibera 5 ter della 

C.N del 2010 nella quale veniva definita la posizione delle frequentatrici e veniva stabilito che il  

loro numero non potesse superare il 10% delle socie iscritte nella sede di pertinenza. Questa 

limitazione numerica non permette di accontentare tutte le socie del Circolo Ufficiale, non partner 

di ufficiali di Marina, che vorrebbero partecipare alle attività del nostro Club. Dopo un attento 

esame della richiesta suddetta, si passa alle votazioni e si delibera quanto segue: in ogni sede del 

Club potranno essere accolte, dietro pagamento del contributo previsto, un numero di 

frequentatrici non superiore al 30% del numero delle socie iscritte in ogni sede. (DELIBERA 

N°3/24). La Presidente di La Spezia chiede altresì di poter devolvere almeno una parte dei fondi 

raccolti per la beneficenza ad associazioni presenti sul territorio a livello locale, come l'Anafim di 

Genova e “Il porto dei Piccoli” con sede sempre a Genova. Quest'ultima Associazione ha avviato 

una stretta collaborazione con la Marina Militare già dal 2013 e quindi la beneficenza nei loro 

confronti non sarebbe atto in contraddizione con l'art.6 dello Statuto là dove si dice che ”la 

beneficenza, comunque non sistematica, si intende di norma indirizzata all'interno della 

Amministrazione M.M. Dopo un'attenta riflessione, si giunge alla conclusione che il tipo di 

relazione che lega l'Associazione “Il porto dei Piccoli“ con la Marina Militare non possa essere 

equiparato al legame esistente tra la Marina stessa e gli istituti Andrea Doria e Anafim che è di tipo 

istituzionale e continuativo. Quindi la Presidente Piattelli prende la parola ed invita le socie di La 

Spezia a devolvere la loro beneficenza all'Anafim di Genova o all'Andrea Doria o ad entrambe. 

Punto n° 6 dell'odg .  

Si passa ora ad esaminare l'art.15 dello Statuto che riguarda il Comitato delle Garanti centrale 

che è composto attualmente da 5 membri di cui tre elette ogni due anni e due membri permanenti 



nominati dalla Presidente Onoraria e scelti tra le Socie Fondatrici. La P.N., su suggerimento delle 

stesse Socie Fondatrici attualmente in carica come Garanti Permanenti, ritiene si possa modificare 

l'art.15 come segue: “Nel caso in cui i membri permanenti nominati dalla Presidente Onoraria 

vengano a mancare per dimissioni o altro non saranno sostituiti da membri permanenti ma 

saranno sostituiti da membri eletti come le altre tre.” La suddetta modifica viene approvata 

all'unanimità. (DELIBERA N° 4/24) 

Alle 12.30 i lavori della Convenzione Nazionale si interrompono per la pausa pranzo. 

Alle ore 14.30 riprende la Convenzione 

Punto n° 7 dell'odg.   
Prende la parola la tesoriera della sede di Venezia, signora Maria Teresa Pirone che sostituisce la 

Presidente in carica signora Garello, assente per motivi di salute. La tesoriera riferisce che il 

direttivo di Venezia è formato soltanto da tre membri che sono un po' avanti con gli anni e quindi 

ciò limita molto le attività che il Club potrebbe svolgere. Le socie iscritte sono soltanto 19 ma si 

spera che aumentino, soprattutto con l'arrivo di socie più giovani. Nonostante queste problematiche, 

durante il 2023 sono stati organizzati al Circolo Ufficiali molti eventi: la Festa della Donna, la 

conferenza “Due cuori e una Gondola” accompagnata da canti tipici di gondolieri, un concerto per 

viola e pianoforte, tornei di burraco, mercatini di beneficenza e pranzo sociale in occasione del 

trentennale della nascita del Club. I fondi raccolti per la beneficenza sono stati devoluti all'Istituto 

Andrea Doria. 

La parola passa alla Presidente della sede di Taranto signora Teodori. La Presidente ci riferisce che 

l'anno 2023 ha segnato il ritorno alla normalità, dopo il terribile periodo della pandemia di Covid. 

Le socie sentivano il bisogno di incontrarsi e di trascorrere momenti felici insieme. Da qui il fiorire 

di molte attività: infatti tante sono state le gite negli splendidi dintorni, le visite in città e molti gli 

incontri conviviali presso il Circolo Ufficiali. Ogni mese si svolgono tornei di burraco, conferenze, 

lezioni di Pilates. Insomma il bilancio è estremamente positivo e anche il numero delle socie iscritte 

è aumentato, arrivando a 51 unità. Quindi la Presidente, alla fine del suo mandato, si ritiene 

soddisfatta di quanto è riuscita a fare insieme al suo valido direttivo con grande e costante impegno, 

cercando di venire incontro alle esigenze di tutte senza trascurare nessuna di loro, per rendere 

sempre più forte il legame di solidarietà ed amicizia che deve necessariamente esistere tra le Socie. 

Prende ora la parola la Presidente di Livorno signora Liscio che ci comunica di aver realizzato nel 

quinto ed ultimo anno del suo mandato il coronamento di tanti sogni con l'inaugurazione della sala 

giochi presso il Circolo Ufficiali Mimbelli lo scorso 11 novembre, alla presenza della Presidente 

Onoraria e del CSMM Ammiraglio Credendino. Tale sala è stata allestita con le donazioni del Club 

Tre Emme di Livorno, che ha devoluto i fondi raccolti con le varie attività, principalmente a questo 

scopo. Tale iniziativa è stata molto gradita ed ha determinato subito un notevole afflusso di giovani 

ufficiali con le relative consorti ed i loro bambini nei locali del circolo, ma soprattutto ha dato 

visibilità al Club determinando un aumento delle socie iscritte che ora sono 39. La Presidente ci 

comunica anche l'intenzione di avviare un servizio di baby parking nelle giornate di venerdì 

pomeriggio e di sabato mattina a carico del Club. Nei suddetti giorni per due ore, le mamme 

potranno lasciare i loro bimbi in mano ad educatrici competenti che saranno in grado di intrattenerli 

con attività ricreative. Anche a Livorno si sono organizzati mercatini di beneficenza e laboratori 

creativi, pranzi sociali mensili e conferenze. 

Prende la parola la Presidente della sede di La Spezia signora Manfredini che ci comunica che il 

numero delle socie iscritte nel 2023 è notevolmente aumentato passando da 49 a 104. Questo 

incremento rappresenta il risultato di un intenso lavoro volto ad offrire molte e diversificate attività: 

conferenze, presentazioni di libri, incontri conviviali che si sono svolti al Circolo Ufficiali, concerti, 

laboratori creativi (corsi di maglia, di Patchwork e di cucito). Molte iniziative si sono svolte anche 

nel periodo estivo presso lo stabilimento di Maralunga con vari eventi: una cena e serata danzante, 

una conferenza sui vini con degustazione, il mercatino di Ferragosto. Sono stati organizzati anche 

eventi dedicati ai bambini delle diverse fasce d'età per poter incrementare il numero delle socie più 



giovani, ma in questo campo c'è ancora molto da lavorare. Infatti nonostante tutto l'impegno 

profuso i risultati sono minimi, mentre alto è il gradimento delle socie più anziane. 

Punto n° 8 dell'odg.    
Prende la parola la Presidente Nazionale Piattelli che illustra le attività sociali e di rappresentanza 

che sono state organizzate dalla sede centrale di Roma, nel corso del 2023. Ci sono state tre  

presentazioni di nuovi libri da parte degli autori, sono ripresi i burrachi e le visite in città con 

cadenza mensile, il corso di Ikebana, gli incontri del laboratorio e del Club delle lettrici. Sono stati 

organizzati due mercatini e due burrachi di beneficenza, un pranzo sociale, la festa di estate e quella 

degli auguri di Natale, con un momento musicale molto apprezzato. Il 28 settembre  sono stati 

festeggiati con una cena al Circolo Sottufficiali i 30 anni della Associazione. Per quanto riguarda le 

attività di rappresentanza sono da menzionare le conversazioni d'italiano con le mogli degli addetti 

stranieri che hanno una cadenza settimanale, il caffè di benvenuto con le suddette signore e l'ottava 

edizione dell'International Day che si è svolto alla fine di maggio, un evento aperto a tutte le socie e 

molto apprezzato da tutti, soprattutto dai partecipanti stranieri. Tutto questo è stato possibile grazie 

al lavoro di tutto il direttivo, che si è dimostrato disponibile e collaborativo. 

 

Alle ore 16.40 la Presidente onoraria, signora Credendino giunge nella sala dove si svolge la 

Convenzione Nazionale e viene salutata con affetto dalla Presidente Nazionale Piattelli e da tutte le 

signore presenti. 

La Presidente Onoraria ci ringrazia per tutti gli eventi ed attività che il Club Tre Emme organizza 

per tutti i partner degli Ufficiali di Marina e ci chiede se può fare qualcosa per le socie o se può farsi 

portavoce di qualche problematica con suo marito, compatibilmente con i suoi numerosi e 

importanti impegni. La Presidente Piattelli ringrazia la Presidente Onoraria per la sua disponibilità 

ed espone una situazione spiacevole che stanno vivendo alcune signore divorziate, che, non essendo 

più mogli, non possono essere più socie ordinarie del circolo. La loro richiesta è di avere la 

possibilità, qualora l'ex partner non si opponga, di tornare a essere socie dietro il pagamento di una 

quota analoga alla precedente o a quella dei familiari. La Presidente Piattelli chiede anche che l'Ente 

circoli riconosca in modo continuativo la nostra presenza e la nostra valenza nell'ambito dei Circoli 

stessi, senza doverci chiedere periodicamente a quale titolo occupiamo i locali della segreteria 

oppure se i nostri eventi si svolgono a titolo privato. La signora Credendino ci chiede di fare un 

elenco di tutte le nostre richieste per poterle sottoporre all'Ente Circoli. Ci riferisce che in questo 

periodo si sta svolgendo una revisione completa dei regolamenti dell'Ente Circoli, quindi queste 

richieste possono essere più facilmente inserite nelle nuove norme, qualora vengano accettate. 

Alle 17.30 la Presidente Nazionale saluta e ringrazia la Presidente Onoraria e tutte le socie presenti 

e dichiara chiusa la riunione. 

 

                    La Segretaria                                                                  La Presidente Nazionale 

          Emanuela Prosperoni Facca                                                    Donatella Arnone Piattelli 

  

 


